

**I. Datos Generales**

Nombre y ap: Fernando Patzy  
Sector: Sociedad Civil  
Entidad: NRGi  
Fecha entre: 7 de junio  
Duración

**II. Preguntas Orientadoras****Eje Transición Energética:****1. (2) ¿Cómo está compuesta, actualmente, la matriz energética del país? Y ¿Qué cambios significativos debe tener la matriz energética para que prime la energía renovable y no convencional?**

Colombia es un país afortunado al tener una gran producción de base de energía de hidroeléctricas. También las renovables, especialmente la eólica y solar, se les ha dado un impulso, aunque su participación en la matriz aún es pequeña. Sin embargo, estas energías se enfrentan a problemas por cuenta del tema climático, situación que lleva a la necesidad de seguir contando con energías no renovables. En resumen, la matriz es interesante, pero aún se depende de energías fósiles como el carbón térmico.

¿La dependencia o problemática se ve en cuanto al consumo interno o la exportación del carbón?

La discusión del carbón tiene distintas facetas, Colombia es exportador de carbón térmico y metalúrgico. Sin embargo, la tendencia es declinante frente al consumo del carbón a pesar de la coyuntura de la guerra entre Rusia y Ucrania; Europa ha ido cerrando este tema.

**2. (7) Desde la academia, algunos autores, e incluso en documentos institucionales se plantea el concepto de transición energética justa ¿Cuál es el papel que deben desempeñar las comunidades a partir de este tema?**

La transición justa tiene muchas implicaciones, pero desde el punto de vista de las comunidades algunas connotaciones son el tema ambiental, donde muchas comunidades se han visto afectadas por las actividades extractivas. Es necesario resolver el tema de pasivos ambientales.

En segundo lugar, las comunidades si bien son afectadas, también dependen de las actividades extractivas. En este sentido es importante pensar en reconvertir o recuperar las prácticas productivas anteriores, de esta manera se garantizará su sustento.

La transición justa involucra otros temas como la dependencia de las regalías, que esto desaparezca va a generar efectos negativos.

**3. (8) Para dar respuesta a la transición ¿Sabe qué proyectos están actualmente operando o en proceso de desarrollo, desde los sectores privado y público en Colombia?**

No sabe qué proyectos específicos se están desarrollando en departamento como el Cesar y La Guajira. Sin embargo, le parece una ironía -por las actividades extractivas y la riqueza natural- que acá se estén dando actividades de transición.

**Eje Corrupción****4. (12) ¿Cuáles son los posibles riesgos de corrupción que usted identificaría o ha identificado en el marco de la transición energética en Colombia?**

Un tema importante tiene que ver con la gobernanza de las energías renovables. La cadena de decisiones que permite el otorgamiento de derechos, debe estar bien concebida y regulada. Esto garantiza un acceso competitivo; hay que evitar lo que pasa en minería y es que, prácticamente se entregan títulos a cualquier solicitante. En el caso de licencias de renovables se deben pensar bien los procesos de licitación, tener en cuenta los impactos ambientales y por tanto tener claro las evaluaciones, así como los procesos de monitoreo y control.

Ahora las inversiones son iniciales, pero en el mediano plazo se debe pensar que esto debe generar ingresos fiscales a nivel nacional y subnacional. Esto con el fin de compensar lo que significa dejar de lado la extracción de carbón, por ejemplo.

**5. (13) ¿En qué etapas de los procesos de la transición energética, considera usted que debe hacerse seguimiento, con la intención de evitar posibles hechos de corrupción?**

En la etapa de licenciamiento, pero también debe prestarse atención en general cómo se está dando el tema de la transición y hacer seguimiento a los acuerdos con los privados.

**6. (14) ¿Considera usted que desde el sector privado y el sector público se pueden generar actos de corrupción en materia de transición energética? Si es así ¿Cuáles factores clave identifica para controlar dichos actos?**

Hay que partir de que son sectores nuevos y que en Colombia no hay una institucionalidad especializada para acompañar el tema. Por ahora la escala es pequeña, pero va en crecimiento; para reducir los riesgos de corrupción es importante conocer bien las características del sector de renovables e ir conformando una institucionalidad especializada. El desarrollo institucional debe ir a la par de la inversión.

Por otro lado, Colombia ha avanzado en materia de transparencia en el sector extractivo, como ejemplo está EITI. Para las energías renovables debería existir un organismo que regule la información, esto ayudará a identificar dónde están los problemas.

**7. (15) ¿Cree usted que la sociedad civil puede jugar un rol activo en la identificación y lucha contra la corrupción en el proceso de transición energética? De ser así ¿Qué elementos cree que requiere la sociedad civil para este proceso? Y ¿Cuáles son las barreras y obstáculos que identifica para el mismo?**

Desde NRGi siempre hemos estado del lado de la sociedad civil para facilitar la comprensión de las actividades extractivas y ahora lo relacionado con energías renovables. Este actor también necesita de información para poder realizar un escrutinio adecuado, acá influye la prensa y la academia entre otros. El papel en materia de transición el rol de las comunidades es clave.

**8. (16) ¿Considera fundamental para los ejercicios de control social y de prevención de la corrupción en los procesos de transición energética, la existencia de datos abiertos para poder incidir en los ejercicios de control? ¿Conoce alguna herramienta que permita acceder a datos abiertos frente a los avances en el proceso de transición energética? O ¿Conoce ejercicios de rendición de cuentas en dicho proceso?**

No se dió una respuesta puntual.

#### Eje regalías

**9. (17) La transición energética ha implicado la inversión de recursos, de acuerdo con esto ¿Conoce usted las cifras que el gobierno actual e incluso gobiernos anteriores han invertido? Y ¿Cuáles han sido estas fuentes de financiación?**

No ha seguido la transición en detalle, por tanto no tiene presente las cifras y su financiamiento. No es un ámbito en el que NRGi haya trabajado.

**10. (18) ¿Considera usted que las regalías obtenidas de la extracción de hidrocarburos y carbón han sido un medio económico para favorecer el proceso de transición energética?**

Si bien la normatividad sobre las regalías tiene más bondades que desajustes, existen algunos problemas como, por ejemplo, la forma en la que se distribuyen a nivel subnacional y su bajo impacto. No ha mirado cuánto se ha dedicado de regalías a transición energética, no obstante, le gustaría saber cómo esto se ha dado en La Guajira.

11. (24) ¿Desde su sector se han venido realizando proceso de acompañamiento a las comunidades frente al seguimiento a la inversión de regalías en proyectos que financien la transición energética?

Desde NREGI no tenemos capacidad operativa directa para trabajar con comunidades. No trabajamos directamente con gobiernos locales o comunidades; no obstante, si apoyamos a organizaciones, como Foro y Pensamiento y Acción Social, que sí trabajan.

**Respuesta a otra pregunta del cuestionario de referencia (precisar pregunta):**

¿Colombia es un país líder dentro de la región en materia de transición energética?

En Latinoamérica, Colombia tiene una posición de liderazgo en asumir compromisos y a nivel interno la aprobación de políticas internas. Así mismo, dentro de su agenda pública tiene este tema incluido.

¿Las empresas del sector extractivo deberán pagar regalías por las actividades que en el futuro realicen frente al uso de energías renovables?

Esto es algo que se tiene que ver y afinar con el tiempo. Ahora realizar ciertas actividades para poner en marcha el desarrollo de energías renovables puede ser costoso, pero en el mediano y largo plazo esto puede cambiar y se debe regular. Si bien se debe garantizar unos mínimos a las empresas, también se debe buscar generar un marco fiscal para recaudar dinero.

¿En el tema de regalías se pueden dar posibles hechos de corrupción?

Más que corrupción, lo que puede pasar es que haya un sistema mal diseñado que no permita la captura de rentas. Entonces la pregunta es por qué está mal diseñado, por qué esto no se corrige; entonces esto puede asociarse con la captura del Estado, donde las empresas tienen una influencia muy alta. También una regulación muy laxa puede generar problemas que repercutan en posibles temas de corrupción. Se debe hacer una regulación y con el tiempo esto debe mejorar dado que en estos momentos va empezando todo el tema de transición.

**Cierre y conclusiones de la entrevista**